

A nivel nacional

Reconocen valor arquitectónico del Mercado Río Cuale

C El alcalde Luis Munguía encabezó la develación de placa de este edificio que ya forma parte del Observatorio Arquitectónico de la FCARM



MERIDIANO | Puerto Vallarta

En un emotivo acto celebrado en el emblemático

Mercado Río Cuale de Puerto Vallarta, la Federación de Colegios de Arquitectos de la República Mexicana A.C. (FCARM) reconoció a este inmueble

como patrimonio arquitectónico de la ciudad, otorgándole el título de edificio vigilado por el Observatorio Arquitectónico de la FCARM.

PÁGINA 3A

Ante la inquietud ciudadana generada en días recientes, el regidor Víctor Bernál Vargas, presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales y Reglamentos, señaló que la propuesta de reforma al Reglamento de Tránsito y Vialidad "habla de fotomultas, ni crea un sistema de sanción automática", sino que busca actualizar el marco legal del municipio para incorporar nuevas tecnologías en materia de movilidad y seguridad vial.

La modificación al reglamento tiene como objetivo homologar y armonizar el documento con la estructura orgánica del Ayuntamiento, además de incorporar avances tecnológicos que ya existen en otros municipios y que permiten prevenir accidentes, mejorar el orden vial y actualizar la base legal para calcular multas y sanciones.

"Uso de tecnología, si: fotomultas, no" precisó el regidor Víctor Bernál, quien explicó que los artículos que se proponían agregar en el Capítulo VIII de la Tecnología en Materia de Tránsito y Vialidad establecen únicamente lineamientos generales para el uso de dispositivos tecnológicos, pero en ningún punto crean o autorizan un sistema de fotomultas operado por particulares o por cámaras automáticas de cobro.

PÁGINA 3A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

Chile en segunda vuelta: ¿una elección ya definida?

La escena política chilena se encuentra en un punto decisivo. Jeanette Jara y José Antonio Kast avanzan hacia la segunda vuelta en una contienda que muchos perciben como anticipadamente resuelta, inclinada a favor del líder de la ultraderecha. Sin embargo, como ha demostrado la historia política latinoamericana —y Chile en particular— nada está verdaderamente escrito hasta el último conteo de votos. La percepción de inevitabilidad puede ser, paradójicamente, el mayor enemigo de quien aparentemente lleva ventaja. Y en ese delicado filo se juega el futuro inmediato del país sudamericano, que se debate no solo entre dos proyectos distintos, sino entre dos visiones contrapuestas sobre su identidad democrática.

Víboras

Moisés Madariaga

Jalisco se prepara...

El estado de Jalisco se encuentra en un momento crucial en cuanto a su parque vehicular. El año 2025 marcará un antes y un después para los propietarios de automóviles, con la implementación obligatoria de la actualización de placas. Esta medida, que va más allá de un simple trámite administrativo, se presenta como un paso firme hacia la modernización y el fortalecimiento de la seguridad en la región.

LA OBLIGATORIEDAD

A partir del próximo año, aquellos conductores que aún conserven los diseños de placas obsoletos identificados como "Maguey", "Gota" y "Minerva", deberán ajustarse a la nueva normativa. El incumplimiento de esta disposición acarreará consecuencias legales, incluyendo multas y la prohibición de circular por las carreteras jaliscienses.

PÁGINA 2A

En favor de la capacitación social

Unen fuerzas IDEFT y Don Bosco sobre ruedas



Lidia Núñez Cota

Con la convicción de que la formación para el trabajo es una herramienta poderosa para transformar vidas y abrir oportunidades reales, el Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT), encabezado por Salvador Cosío Gaona, estableció una nueva alianza con Don Bosco Sobre Ruedas, Asociación Civil. Este acuerdo permitirá acercar programas de capacitación a comunidades donde el acceso a educación técnica es limitado, fortaleciendo el desarrollo social y la construcción de capital humano en el estado.

PÁGINA 5A

Para la celebración del 20 de noviembre

Autoriza Santana instalación gratuita de comerciantes

El presidente de Bahía de Banderas reitera su compromiso de apoyar al comercio local para vender productos patrios

PÁGINA 4A

Reciben bomberos nayaritas capacitación internacional

En las instalaciones del Tecnológico Nacional de México, campus Bahía de Banderas, se realizó este curso que se llevó a cabo gracias a la asociación Fire Fighters Crossing Borders con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana en Nayarit

PÁGINA 7A

Invitan al taller La Contabilidad para el Crecimiento de tu Negocio

El programa incluye temas como organización de documentos contables, gestión de inventarios, costos en la planeación estratégica y definición del punto de equilibrio

PÁGINA 4A

Priorizan conservación de la tortuga casquito

Con la rehabilitación de la Laguna Tomasa como parque ecológico, el gobierno de Luis Munguía reitera la protección de la fauna como uno de sus objetivos principales

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La conservación de la biodiversidad de Puerto Vallarta y la protección de la tortuga casquito, especie en peligro de extinción, son los objetivos principales del proyecto de rehabilitación de la Laguna Tomasa, que muy pronto arrancará el gobierno de Luis Munguía.



PÁGINA 4A

Desmiente regidor promoción de fotomultas

Aclaró que se trabaja en modernizar un reglamento que proporcione certeza jurídica y permita el uso de herramientas que ayuden a disminuir accidentes y mejorar la seguridad vial.

MERIDIANO Puerto Vallarta

Ante la inquietud ciudadana generada en días recientes, el regidor Víctor Bernal Vargas, presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales y Reglamentos, señaló que la propuesta de reforma al reglamento de Tránsito y Vialidad "no habla de fotomultas, ni crea un sistema de sanción automática", sino que busca actualizar el marco legal del municipio para incorporar nuevas tecnologías en materia de movilidad y seguridad vial.

La modificación al reglamento tiene como objetivo homologar y armonizar el documento con la estructura orgánica del Ayuntamiento, además de incorporar avances tecnológicos que ya existen en otros municipios y que permiten prevenir accidentes, mejorar el orden vial y actualizar la base legal para calcular multas y sanciones.

"Usos de tecnología, sí; fotomultas, no" precisó el regidor Víctor Bernal, quien explicó que los artículos que se propusieron agregar en el Capítulo VIII "De

la Tecnología en Materia de Tránsito y Vialidad" establecen únicamente lineamientos generales para el uso de dispositivos tecnológicos, pero en ningún punto crean o autorizan un sistema de fotomultas operado por particulares o por cámaras automáticas de cobro.

Se ha corrido el rumor que el Ayuntamiento quiere implementar fotomultas, y eso es falso. Lo que estamos haciendo es actualizar un reglamento que llevaba años sin modificar y que debe contemplar herramientas tecnológicas modernas para mejorar la seguridad vial", señaló el regidor.

Los artículos 141 al 146 detallan que:

- La tecnología deberá usarse con fines de beneficio social, priorizando la preventión de accidentes y la seguridad de peatones y automovilistas.

- Tránsito Municipal podrá utilizar dispositivos para detectar exceso de velocidad, incumplimiento de señalización u otras infracciones establecidas por ley.

- La evidencia tecnológica sólo si cumple con procesos, certificación y calibración adecuados.

- Cualquier infracción detectada deberá notificarse legalmente al propietario del vehículo, ya sea en sitio, por medios electrónicos o por correo tradicional.

- Toda la información recopilada será utilizada exclusivamente para prevención, sanción y seguridad vial, garantizando la confidencialidad de datos personales.

Bernal Vargas enfatizó que estas disposiciones buscan modernizar el reglamento, proporcionar certeza jurídica y permitir el uso de herramientas que ayuden a disminuir accidentes, sin convertir esto en un esquema recaudatorio. "La prioridad es la seguridad y el orden vial. Lo que estamos construyendo es un reglamento moderno, responsable y transparente, para una ciudad en crecimiento".

Cabe señalar que la propuesta será revisada y analizada en las comisiones correspondientes.



Inauguran bebedero escolar en Secundaria Técnica 15

El presidente Luis Munguía encabezó la inauguración de este segundo bebedero que forma parte del programa SEAPAL Vallarta que beneficia a más de mil 300 personas de La Pesquera

MERIDIANO | Puerto Vallarta

El alcalde de Puerto Vallarta, Luis Munguía y el director general de SEAPAL Vallarta, Carlos Ruiz, inauguraron el segundo Bebedero Escolar de su programa para llevar agua de calidad gratuita a estudiantes, esto en la Escuela Secundaria Técnica 15, para beneficio de 1,274 alumnos y 100 miembros del personal educativo.

Luis Ernesto Munguía destacó la importancia de este proyecto como una inversión para la salud de las futuras generaciones. "Vamos a seguir trabajando para que cada día, los niños, jóvenes y adolescentes tengan mejores oportunidades en Puerto Vallarta. Este bebedero es solo el principio de muchas más acciones que traeremos a nuestras escuelas", comentó durante la inauguración.

Carlos Ruiz, director general

de SEAPAL Vallarta, subrayó los beneficios del nuevo sistema.

"Antes que termine el año 2025, habremos llevado el programa a 20 planteles educativos. Ya no se trata de los bebederos tradicionales, sino de un dispensador que ofrece agua potable de calidad y gratuita y también permite elegir entre agua fría o a temperatura ambiente; además, que su funcionamiento reduce el desperdicio de agua en comparación con los anteriores", explicó.

Por su parte, la directora del plantel, Rebeca González Martínez, agradeció la acción del Gobierno Municipal y destacó la importancia de esta iniciativa para el medio ambiente. "Es algo que estábamos esperando desde el año pasado, como parte de nuestra campaña de cero residuos y hoy, gracias a este espacio, evitaremos el uso de vasos térmicos, lo que contribuye al cuidado de nuestro planeta",

comentó con entusiasmo. Alondra Osuna Balderas, presidenta estudiantil, resaltó el impacto positivo que los bebederos tendrán en su formación y en la conciencia ambiental. "Las acciones a favor del medio ambiente y la educación sostenible nos dan esperanza de una educación más digna y saludable. Estos bebederos nos ayudarán a erradicar el plástico y los envases desechables y además, nos compromete a ser responsables con el uso correcto del agua", concluyó.

El programa de Bebederos Escolares continuará impactando positivamente a la salud de miles de niñas, niños y jóvenes vallartenses, como parte del compromiso de SEAPAL Vallarta con el bienestar y la salud de la comunidad educativa, alineado con los esfuerzos del Gobierno del Bien para fomentar hábitos saludables y responsables en las nuevas generaciones.

Capacitan a emprendedores en comercio exterior

El Gobierno Municipal de Bahía de Banderas anunció que se brindarán técnicas y conocimientos prácticos para que productores puedan fortalecer sus procesos de exportación

MERIDIANO | Bahía de Banderas

El Gobierno Municipal de Bahía de Banderas, encabezado por el presidente Héctor Santana, a través de la Dirección de Desarrollo Económico y en coordinación con la Secretaría de Economía del Estado de Nayarit, anunció la realización de una capacitación dirigida a emprendedores y negocios locales interesados en incursionar en el comercio exterior.

El objetivo de esta iniciativa es brindar

herramientas técnicas y conocimientos prácticos para que productores y emprendedores del municipio puedan fortalecer sus procesos de exportación y ampliar sus oportunidades comerciales.

Las personas interesadas podrán registrarse a través del formulario oficial disponible en la página del ayuntamiento.

La capacitación forma parte de las acciones que impulsa el gobierno municipal para promover el crecimiento económico y la competitividad de bahía de banderas.

CAPACITACIÓN SOBRE COMERCIO EXTERIOR

EXPORTACIÓN DE PRODUCTOS DE BAHÍA DE BANDERAS

VIERNES 21 DE NOVIEMBRE

CENTRO EMPRESARIAL
PISO 2, USO DE ÁREA DE EVENTOS,
NUEVO NAYARIT.

10:00 A.M.

TEMARIO:

- ◆ Asesoría para saber como exportar.
- ◆ Vinculación con la exportación de su producto.

ENLACE DE REGISTRO:
<https://forms.gle/ETUQg6UCRf2aPk4M7>

INFORMES:
Dirección de Desarrollo Económico
Tel: 329 291 1870 Ext. 801.

A nivel nacional

Reconocen valor arquitectónico del Mercado Río Cuale

El alcalde Luis Munguía encabezó la develación de placa de este edificio que ya forma parte del Observatorio Arquitectónico de la FCARM

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Arquitectos de la República Mexicana Aro, Miguel Sosa Correa, quienes destacaron el valor histórico y arquitectónico del mercado, proyectado por el arquitecto Alejandro Zohn y construido entre 1977 y 1979.

El alcalde Munguía celebró esta gran distinción y anunció que el próximo año se llevará a cabo la rehabilitación del mercado, que alberga comercios de comida, venta de artesanías, ropa típica, artículos de joyería, cuero y souvenirs, orientados al mercado nacional e internacional.

"No llena de orgullo que

Puerto Vallarta forme parte del Observatorio Arquitectónico de la FCARM", expresó el presidente del Colegio de Arquitectos de Puerto Vallarta del Estado de Jalisco A.C. Ramón Valdez López.

El Observatorio Arquitectónico es una iniciativa nacional que impulsó la preservación del patrimonio arquitectónico del siglo XX en México, por lo que en Puerto Vallarta fue entregada la placa número 22. En este acto también estuvieron presentes las regidoras Marcia Bañuelos y Laurel Carrillo Ventura, Daniel Alarcón, subdirector de Mercados, entre otras personalidades.



Priorizan conservación de la tortuga casquito

Con la rehabilitación de la Laguna Tomasa como parque ecológico, el gobierno de Luis Munguía reitera la protección de la fauna como uno de sus objetivos principales

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La conservación de la biodiversidad de Puerto Vallarta y la protección de la tortuga casquito, especie en peligro de extinción, son los objetivos principales del proyecto de rehabilitación de la Laguna Tomasa, que muy pronto arrancará el gobierno de Luis Munguía.

El proyecto que será llevado a cabo en colaboración con Estudiantes Conservando la Naturaleza y vecinos, busca rehabilitar la



además de conservar los espacios remanentes que son parte del hábitat nativo de la especie.

Durante el recorrido el alcalde participó en la liberación de seis tortugas casquito en su hábitat, acompañado de la regidora Magdalena Urbina y Vincent O'Halloran Lepe, gerente de Territorio y Ciudad Sostenible. Cabe destacar que la inversión en este proyecto comenzaría en enero de 2026 y es considerado prioritario para el gobierno municipal.

laguna como parque ecológico dedicado a la conservación de la tortuga casquito. "Lo que realizan me invita a apoyar la causa en muchos sentidos, como la rehabilitación de este espacio y disponer de personal que esté vigilante para que continúe la conservación de esta especie", expresó el alcalde durante un recorrido por este lugar.

Entre otras las acciones que se llevarán a cabo, se encuentra la declaratoria de un día de la tortuga casquito, que se presentará en Cabildo, y la liberación de ejemplares en su hábitat natural.



Retumban voces de la juventud mexicana en Vallarta

Más de 80 jóvenes de distintas universidades del país participan en el XV Congreso Nacional Universitario de Debate, participando con una reflexión colectiva centrada en Salud Mental y Cultura de Paz



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta dio inicio este martes al XV Congreso Nacional Universitario de Debate, un encuentro en el que más de 80 jóvenes de diversas universidades del país se reúnen para fortalecer su pensamiento crítico y dialogar con apertura. En esta edición, las juventudes abordarán temas de la Agenda de Salud Mental y Cultura de Paz mediante debates y talleres de reflexión colectiva.

El presidente municipal Luis Munguía González dio la bienvenida a las y los participantes, destacando que este tipo de espacios refuerzan la vida democrática y forman nuevas generaciones capaces de dialogar, confrontar ideas y construir propuestas. Afirmó que Puerto Vallarta seguirá impulsando iniciativas que fortalezcan el desarrollo juvenil y fomenten el intercambio académico entre jóvenes de todo México.

Por su parte, Alexy Romero, directora ejecutiva

de Mar Adentro de México A.C., asociación dedicada a impulsar el liderazgo juvenil y la cultura de paz a través del debate, agradeció al municipio y a instituciones educativas por hacer posible esta edición. Destacó la participación de estudiantes de universidades como UNIVA Puerto Vallarta, Tecnológico de Monterrey, Universidad de Guadalajara y Universidad Autónoma de Nayarit, entre otras, en una jornada que busca promover nuevas propuestas de política pública.

Finalmente, el embajador del congreso, César Aspíros, subrayó que las juventudes representan a una generación que quiere ser escuchada. En ese mismo sentido, Heroya Olmos, directora de Juventud, reconoció el liderazgo de las y los participantes y afirmó que Puerto Vallarta es una ciudad aliada de la juventud. Esta edición reafirma al municipio como un espacio de diálogo para fortalecer la salud mental y la cultura de paz en el país.



Para la celebración del 20 de noviembre

Autoriza Santana instalación gratuita de comerciantes

El presidente de Bahía de Banderas reitera su compromiso de apoyar al comercio local para vender productos patrios



MERIDIANO | Bahía de Banderas

Por instrucciones del presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, comerciantes locales podrán instalarse en la Plaza Pública de su comunidad para vender sus productos durante las actividades del 20 de Noviembre, sin pagar absolutamente nada.

El presidente ha reiterado su compromiso con el comercio local y con las familias que dependen de esta actividad, por lo que esta medida busca

brindarles un apoyo real en una fecha de alta participación ciudadana. Además, se hace enfasis en que se respetarán los espacios de los vendedores que tradicionalmente se colocan en estos puntos, asegurando que nadie resulte afectado.

La invitación está abierta para todos los comerciantes de Bahía de Banderas.

Con estas acciones, el alcalde reafirma su cercanía con la ciudadanía y su decisión de impulsar la economía local durante eventos cívicos que reúnen a la comunidad.

Invitan al taller La Contabilidad para el Crecimiento de tu Negocio

El programa incluye temas como organización de documentos contables, gestión de inventarios, costos en la planeación estratégica y definición del punto de equilibrio

MERIDIANO | Bahía de Banderas

El Gobierno Municipal de Bahía de Banderas, a través de la Dirección de Desarrollo te invita a participar del 24 al 28 de noviembre en el taller La Contabilidad para el crecimiento de tu negocio qué está dirigido a emprendedores, empresarios y colaboradores de MIPYMES, esto con el objetivo de fortalecer los conocimientos

en gestión contable. Esta capacitación se realizará en las instalaciones de la UTBB, en el Auditorio Werika ubicado en el Edificio de Docencia II, en un horario de 10:00 a. m. a 2:00 p. m.

El programa incluye temas como organización de documentos contables, gestión de inventarios, costos en la planeación estratégica y definición del punto de equilibrio.

LA CONTABILIDAD PARA EL CRECIMIENTO DE TU NEGOCIO

DEL 24 AL 28 DE NOVIEMBRE

EN LA UTBB, NUEVO NAYARIT
AUDITORIO WERIKA, EDIFICIO DE DOCENCIA II.

10:00 A.M. - 2:00 P.M.

DIRIGIDO A EMPRENDEDORES, EMPRESARIOS Y COLABORADORES DE MIPYMES.

SESIONES:

- ◆ La información de tu empresa y contabilidad.
- ◆ La organización de los documentos contables.
- ◆ Herramientas para la gestión del control de inventarios.
- ◆ La gestión de costos en la planeación estratégica.
- ◆ Identifica el punto de equilibrio para tu negocio.

ENLACE DE REGISTRO:
<https://forms.gle/gbX4hD9gQkswH2LJA>

En favor de la capacitación social

Unen fuerzas IDEFT y Don Bosco sobre ruedas

Lidia Núñez Cota

Con la convicción de que la formación para el trabajo es una herramienta poderosa para transformar vidas y abrir oportunidades reales, el Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT) encabezado por Salvador Cosío Gaona, estableció una nueva alianza con Don Bosco Sobre Ruedas, Asociación Civil. Este acuerdo permitirá acercar programas de capacitación a comunidades donde el acceso a educación técnica es limitado, fortaleciendo el desarrollo social y la construcción de capital humano en el estado.

El convenio fue firmado por Aldo Alan Chavarria Montiel, Director General y Representante Legal de la asociación, y por Janette Alejandra Arauz Muriel, responsable de Procuración de Fondos, quienes destacaron la importancia de unir capacidades institucionales para beneficiar a población en situación de vulnerabilidad.

Esta colaboración se enmarca en la visión del Gobernador Pablo Lemus Navarro, que ha impulsado políticas orientadas a generar



movilidad social a través de la educación, así como en las directrices del Secretario de Educación, Juan Carlos Flores Miramontes, para fortalecer vínculos estratégicos que acerquen más opciones formativas a la ciudadanía.

El convenio contempla acercar capacitación técnica y para el trabajo a sectores con acceso limitado a formación, además de desarrollar cursos que fortalezcan la productividad, la inserción laboral y el emprendimiento. También busca promover habilidades para la vida que impulsen la autonomía personal y la participación comunitaria, al tiempo que amplía el alcance de la labor social y preventiva que realiza Don Bosco Sobre Ruedas en diversas comunidades.

La suma de esfuerzos entre ambas instituciones permitirá abrir oportunidades de capacitación gratuita o de bajo costo para jóvenes y adultos, reducir brechas de desigualdad mediante la llegada de programas formativos a zonas de atención prioritaria y fortalecer competencias laborales acordes con las necesidades actuales del sector productivo. Asimismo, este trabajo conjunto impulsará la empleabilidad y el autoempleo a través de cursos prácticos y certificaciones, y generará un impacto social significativo al combinar la visión humanista de la asociación con la experiencia técnica y operativa del IDEFT.

Con este acuerdo, el IDEFT reafirma su compromiso con la capacitación como motor de bienestar social y con la creación de alianzas que transforman comunidades, ampliando las oportunidades de desarrollo para todas y todos los jaliscienses.

En el acto protocolario participaron la directora de planeamiento del IDEFT, Cecilia Carréon Chávez, el director del plantel Tlajomulco, Adán Francisco Medina y Erick Brandon Palacios, responsable de Vinculación incluyente.



Nace el Innovation Fest en Guadalajara

La primera edición de este festival se realizará en la expo Guadalajara del 20 al 21 de noviembre, con la participación de profesionales, emprendedores, estudiantes, inversionistas, investigadores, científicos, entre otros



MERIDIANO | Jalisco



En un encuentro internacional que consolidará a Jalisco como el oasis de la innovación del Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología (SICYT), realizará la primera edición de Innovation Fest.

Bajo la premisa Inteligencia Artificial: El futuro es hoy, Innovation Fest será el 20 y 21 de noviembre en Expo Guadalajara.

El festival ofrecerá una experiencia integral con contenido de alto valor, exposiciones interactivas y espacios de networking y mentorías en un escenario principal, cuatro secundarios y un área de exposición con diferentes temáticas.

El escenario principal reunirá expertos como Francesc Pujol, Profesor y codirector de Eurekál en la Universidad de Navarra, experto en economía y políticas públicas; así como Martín Hernández, editor de sonido, reconocido por su trabajo en la industria cinematográfica tanto en México como en Hollywood.

Carlos Velázquez Santillanes, Coordinador General de la SICYT, detalló las actividades generales.

“Es un gran evento que estamos preparando para todo el pueblo de Jalisco y para toda la comunidad emprendedora y el ecosistema de ciencia y tecnología. Tendrá lugar el 20 y 21 de noviembre, tendremos la participación de más de 30 empresas, esperamos más de 8 mil asistentes, tendremos a las 11 universidades más importantes participantes con un stand tanto públicas como privadas, cuatro conferencias magistrales”, explicó Carlos Velázquez.

En cuanto a educación y talento contará con más de 25 expertos en innovación educativa e Inteligencia Artificial, de talla nacional e internacional, como Google y Canvas, dos paneles, nueve talleres para docentes y estudiantes; además de la participación de 13 universidades, explicó Fanny Valdivia Márquez, Subsecretaria de Educación Superior.

En el festival no podrá faltar la zona de ciencia

y tecnología, en la que habrá por primera vez un showroom de tecnologías patentadas por centros de investigación y universidades, así como las últimas tecnologías relacionadas con IA de empresas destacadas como Aumovio, Bosch, Oracle y de la VP de semiconductores de Jalisco.

“La zona de ciencia y tecnología es una primicia, porque nunca habíamos tenido en un festival, en un evento de Jalisco un espacio para el showroom de tecnologías jaliscienses con patentes y que han generado startups, vamos a tener 13 stands con tecnologías patentadas”, destacó Larisa Cruz Ornelas, Directora de Ciencia y Desarrollo Técnológico.

Innovación y emprendimiento ofrecerá más de 100 actividades enfocadas en emprendimiento, acceso directo a mentores y capital, alianzas estratégicas nacionales e internacionales, además de conferencias, charlas y actividades prácticas.

Innovation Fest tendrá una zona de industrias creativas con experiencias inmersivas, encuentros con creadores de contenidos, torneos de videojuegos y espacios de networking.

“Impulsamos una agenda que tomará en cuenta a cuatro de los sectores que tienen una mayor intervención de temas de innovación y tecnología, es así que definimos que todo el espacio de industrias creativas este representado por estos cuatro: experiencias inmersivas, desarrollo de videojuegos, creación de contenidos y la zona audiovisual y de animación”, dijo Alfredo Aceves Fernández, Director de la Agencia para el Desarrollo de Industrias Creativas y Digitales de Jalisco.

El programa completo puede consultarse en el sitio innovationfest.jaliscogob.mx en donde también se pueden registrar para participar sin costo alguno.

Todas las actividades están dirigidas a personas emprendedoras, estudiantes, inversionistas, investigadores, científicos, académicos, empresas y cualquier interesado que quiera vivir el futuro hoy.

Incentivará Jalisco la acción climática y sostenibilidad

Proponen alinear acciones empresariales con las metas climáticas estatales, nacionales e internacionales, e incluye el Acuerdo de París y la Agenda 2030

MERIDIANO | Jalisco

Tequila y Mezcal en Diageo, y representante de Junta de Empresas de la Alianza Empresarial por el Clima, señaló que la colaboración entre el Gobierno de Jalisco y las empresas genera herramientas que apuntalan la agenda hacia el futuro.

Puntualizó que en Jalisco, la empresa DIAGEO, cuenta con las marcas de Tequila Casa Amigos y Don Julio en los municipios de Atotonilco y La Barca, con más de 2 mil trabajadores, y es una empresa global que tiene una estrategia catalogada Espíritu del Progreso, mediante la cual se toman todas las decisiones de sostenibilidad.

“El poder que tiene la asociación del sector privado y sector público, en este caso el Gobierno de Jalisco, nos da una fuerza muy poderosa para apalancar esta agenda hacia el futuro”, dijo Wellington Puerojer.

Humberto Cebada Echeverría, presidente de la Alianza Empresarial por el Clima, agregó que este encuentro cuenta con un valor que da un paso decisivo hacia la colaboración conjunta entre el gobierno, sector empresarial y la sociedad, destacando soluciones colaborativas, medibles y alcanzables.

“Estamos consolidando una alianza que apuesta por la sostenibilidad como base del desarrollo y la sostenibilidad en Jalisco”, mencionó Cebada Echeverría.

Destacó la voluntad de trabajo del Gobierno de Jalisco y los participantes en esta alianza, que representa un paso estratégico para impulsar una transición justa que combine desarrollo económico, bienestar social e innovación con responsabilidad ambiental.

Francisco Barnés, director ejecutivo del Instituto de Recursos Mundiales (WRI, por sus siglas en inglés), mencionó que, desde esta organización, son socios de la iniciativa desde 2021, destacando la convergencia clara entre el gobierno y el sector empresarial.

“Esto, dijo, logrará mejorar la productividad y la sostenibilidad y resiliencia.”

“Este tipo de construcciones y de andamajes institucionales son pocos comunes en América Latina; sin embargo, han sido extraordinariamente exitosos a nivel global, en lograr, primero que nada, una integración de las cadenas de valor, pero además un incremento en la productividad, un incremento en la eficiencia y desde luego en la resiliencia”, expresó Francisco Barnés.

Con estas acciones el Gobierno de Jalisco avanza en la consolidación de una economía sostenible y baja en carbono, fortaleciendo la competitividad del estado y su posicionamiento como referente nacional en materia climática.

En el acto, celebrado en el Centro de la Amistad Internacional, estuvieron presentes Mauro Garza Marín, coordinador General Estratégico de Crecimiento y Desarrollo Económico; Paola Bauche Petersen, secretaria de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (SEMADET); Cindy Blanco, secretaria de Desarrollo Económico, entre otras personalidades.

Wellington Puerojer, director general para

iNO CAIGAS!

CUELGA, VERIFICA Y DENUNCIA

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana te invita a mantenerte alerta

ANTE UNA LLAMADA DE EXTORSIÓN:

MANTÉN LA CALMA, CUELGA Y DENUNCIA

¡La prevención es la mejor defensa contra la extorsión!

911
EMERGENCIAS



Dejará Mundial Social México 2026 un legado deportivo

La Presidenta Claudia Sheinbaum anunció una serie de actividades, para todas las edades, con las que se esperan promover el fútbol como parte de la vida e identidad de los mexicanos

MERIDIANO I
Ciudad de México

La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo presentó el Mundial Social México 2026, una serie de actividades, para todas las edades, que comenzarán a partir de enero con el objetivo de dejar un legado deportivo, mostrar al mundo la gran herencia cultural del país y que las y los mexicanos son trabajadores y construyen una nación más justa, más libre y más democrática.

“Lo importante es que quede un legado deportivo en nuestro país que sea más allá de la propia competencia, sino el jugar en equipo, en todas las escuelas y en todos los lugares por eso este Mundial Social que estamos desarrollando y que después del mundial quede todavía el amor por el deporte y que sigamos jugando fútbol todos y todos, que sea parte de nuestras vidas. Por eso todas las actividades que estamos planteando alrededor de este mundial, donde los ojos del mundo van a estar en la inauguración en nuestro país y los ojos del mundo van a estar aquí durante todos los partidos que se desarrollen y lo que van a ver es un país grandioso, con una herencia cultural enorme y con mexicanas y mexicanos trabajadores que siempre salen adelante y que además construimos, siempre, un país, sobre todo ahora, más justo, más libre, más democrático, es lo que se va a mostrar al mundo entero”, puntualizó en la conferencia matutina: “Las mañaneras del pueblo”.

La coordinadora de los trabajos del Gobierno Federal para el Mundial 2026, Gabriela Cuevas Barrón, explicó que el Mundial Social pone a la gente al centro de los trabajos rumbo a la Copa Mundial FIFA 2026 –justo deportiva que se llevará a cabo en México, Estados Unidos y Canadá– a través de 177 Fiestas México 2026; 5 mil actividades, rutas y la aplicación Conoce México, tres Récord Guinness: acciones dentro del programa Nuestra grandeza cultural: 74 Mundiales y copas de distintas categorías; mil 483 actividades de Vive saludable, juega feliz; un mundialito de robótica; dos estrategias de Quién es Quién en el mundial; 4 mil 208 recuperaciones de canchas y rescate de espacios públicos; así como 10 mil 631 murales de arte urbano.

La secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez, detalló que en la aplicación Conoce México que se desarrolla en coordinación con la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones (ADT), los 5.5 millones de visitantes que se estima llegarán a México, concretarán las más de 250 rutas turísticas del país, de norte al sur. Además, se realizará el evento México de Mis Sabores del 11 de junio al 19 de julio en Campo Marte y del 11 al

14 de junio en el Complejo Cultural Los Pinos. Explicó que los tres Récord Guinness son: “Imagen Humana de la Camiseta de Fútbol más grande”, en febrero; la “Clase de Fútbol más grande” en marzo y el “Mural de Fútbol más grande” en mayo.

El secretario del Trabajo y Previsión Social, Marath Bolanos López, destacó que el Mundial 2026 contempla la participación de 5 mil personas de Jóvenes Construyendo el Futuro que serán embajadores en turismo, cultura, hospitalidad y recepción de viajeros; cuyo registro iniciará en abril.

La secretaría de Cultura, Claudia Curiel de Icaza, aseguró que México llega al Mundial 2026 como una potencia cultural, por ello se mejoran 12 museos, 46 zonas arqueológicas. Además

prioritarios con 377 escuelas de fútbol Rueda por la Paz, se realizarán 63 Balones por la paz, se contará con la participación de 63 comentaristas de la comunidad y se pintarán 26 murales. Además, el DIF impartirá pláticas y foros, realizará el Mundialito de los Derechos, se creará la campaña En familia metemos Gol y se realizará el Concurso Nacional de decoración de balones, cuya convocatoria será en febrero.

El secretario de Salud, David Kershnerobich, presentó a las dos mascotas embajadoras que realizarán el Programa de activación física con calentamientos previo a los partidos: “Guk” que promoverá una masa muscular ideal y “Toj Ool”, la salud ósea.

El director general del Instituto Mexicano de la Juventud (IMJUVE), Abraham Carrillo Toledo, informó que se pondrá en marcha la Jornada Nacional de Fútbol “Cascartas y dominadas” en la que participarán 500 mil jóvenes de todo el país en dos acciones: el 26 de febrero, la Jornada Nacional de Tequios y Murales: “Capítulo Mundial” y el 26 de marzo, la “Jornada Nacional de Fútbol: Cascartas y dominadas”.

La secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, Rosaura Ruiz Gutiérrez, dio a conocer la Copa FuteboxMX, primer torneo nacional e internacional de fútbol con robots que tendrá dos categorías: ágil y abierto y cuya convocatoria se aperturará el 28 de noviembre.

El procurador Federal del Consumidor, Iván Escalante Ruiz, expuso que la Profeco estableció una Plataforma de venta en idioma español y en pesos mexicanos, aunado a que se trabaja con FIFA un sistema de recolocación de boletos para combatir la reventa. Además, en el primer trimestre de 2026 se implementará el Plan Integral de Atención a las Personas Consumidoras que consta de cuatro ejes: Prevención al monitorear publicidad engañosa; Disusión con campañas de información y operativos de vigilancia; Protección con módulos en aeropuertos, estaciones, centros turísticos y estados sede, así como la herramienta Quién es Quién en el Mundial y Comunicación con campañas informativas y con el número especial por el Mundial con la Revista del Consumidor.

El director del Instituto Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo, comentó que se ampliará la oferta deportiva del IMSS, para ello se realizarán el Mundialito de Futsal Femenil en la que participarán 181 equipos con más de 20 mil 200 mujeres futbolistas; el Mundialito de Fútbol sin correr con 124 equipos de dos categorías para mayores de 50 años; el Mundialito IMSS 21 con 58 equipos de niñas, niños y jóvenes con Síndrome de Down. Además, se llevará a cabo el Street Child World Cup con 30 equipos de jóvenes de 14 a 17 años de más de 20 países.

La titular del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), María del Rocío García Pérez, informó que en el marco de la Atención a las causas se realizará la actividad “Que Ruede el balón por la paz” que fomentará el deporte y la cultura en municipios

Protegiendo los derechos de los menores

Por Juan Alonso Romero



“La Cámara de diputados federal, legisla en el mes de septiembre de 2025, la imprescribibilidad de los delitos sexuales, cometidos en contra de los menores de edad. En protección de los derechos de niñas, niños y menores de 18 años. Dejando la posibilidad de que este tipo de delitos, puedan ser denunciados aún cuando hayan pasado varios años desde su comisión. Esta misma acción legislativa, la acaba de realizar en comisiones, el Congreso del Estado de Nayarit, el día 18 de noviembre del mismo año. Homologando de esta manera, la legislación federal con la estatal. Aprobado el proyecto correspondiente, en la Comisión de Derechos Humanos, con Niñez, Juventud y Deportes”. Literatura sobre el tema.

LOS DERECHOS HUMANOS
Todos los derechos de las personas.
De cualquier estrato social o económico.
Religión, etnia o usos y costumbres.
De cualquier edad.
Están protegidos por los Derechos Humanos.

Pero también protege los derechos de los menores.
Niñas.
Niños.
Menores de 18 años.

ABRIÉNDOSE ASÍ

Abriéndose así, varias posibilidades. Que los delitos puedan investigarse aún cuando haya transcurrido tiempo desde su comisión. Inhibiendo con ello, la tentación de pedófilos y atracadores de menores.

Sean los delincuentes hombres o mujeres.

LA JUSTICIA

Siendo la justicia un derecho universal y por lo tanto muy importante.

Esta acción legislativa, pone en la mira a quien en quienes hayan cometido este tipo de delitos en contra de los menores de edad, sean hombres o mujeres. Eliminando corruptelas de influencias, que puedan proteger a los delincuentes.

Brindándoles protección a los menores y a sus familias.

Como a la sociedad, quien también resulta perjudicada y dañada con este tipo de delitos.

Fue interesante ver en la mañana del 18 de noviembre, el trabajo de este equipo de diputados y diputadas, que analizaron y propusieron este acuerdo con proyecto de Decreto, para dar con ello, un paso más para el tránsito legislativo de este importante tema.

En bien de niñas, niños y menores de 18 años.

Fortaleciendo a la justicia.

Y combatiendo a este reprobable tipo de delitos.

EN ESTA TAREA

En esta tarea, están metidos todos los partidos políticos representados en el Congreso del Estado. Todas y todos los diputados. Sus Fracciones Parlamentarias. Su coordinador, el diputado Salvador Castañeda Rangel.

Quien ha demostrado ser respetuoso de la pluralidad ideológica y política, que tiene el Congreso local. Con diálogo abierto a todas sus Fracciones. Como respetándose el espacio a todas las Comisiones.

IMPRESCRIBIBLE

Se refiere a lo que ya no se sanciona por prescripción.

Una deuda.

Una investigación de tipo fiscal.

O la misma comisión de un delito, tal como viene siendo este tema en comentario.

En este caso, la causa penal de delitos cometidos en contra de menores, que ya no prescriben.

Quedando vía la acción penal, para que los afectados hagan su denuncia.

Aún cuando hayan pasado varios años.

ESTO ELIMINA

Esto elimina impunidades.



Anuncian construcción de retorno elevado en el Puerto

Con la finalidad de agilizar el tráfico de la zona del aeropuerto y el ingreso norte de Puerto Vallarta, el alcalde Luis Munguía anunció que para 2026 e iniciará la construcción de este paso en forma de herradura

Quadratin

camiones foráneos y vehículos que se incorporan hacia Parque Las Palmas, Guadalupe Victoria y villa Las Flores.

Afirmó que la incorporación a estos puntos será exclusivamente a través del nuevo paso a desnivel.

De acuerdo con Munguía González, la habilitación de este paso elevado permitirá omitir hasta seis semáforos que actualmente ralentizan el tráfico, lo que reducirá tiempos de traslado y ordenará la movilidad en uno de los accesos más concurridos de la ciudad.

Añadió que la vuelta a la izquierda de norte a sur en el entronque de la zona militar quedará anulada, reorganizando completamente ese nodo vial.

El presidente municipal explicó que esta infraestructura permitirá canalizar de manera más eficiente el tránsito, especialmente el de

La obra se ubicará cerca de la terminal uno del aeropuerto internacional y tendrá una inversión estimada –dijo Munguía– superior a los 300 millones de pesos.

Aunque el inicio está contemplado para el próximo año, las fechas exactas serán definidas por la Secretaría de Infraestructura y Obra Pública de Jalisco.

Munguía González destacó que este proyecto forma parte de una visión coordinada entre los distintos niveles de gobierno y subrayó que la ciudadanía vallartense es clave en este proceso, al brindar confianza y mantenerse atenta al desarrollo de la ciudad.



Cuatro Revolucionarios de Nayarit que no se "arrugaron" con el porfiriato

C'Valientes, tercos y más firmes que un café cargado: estos revolucionarios no solo dispararon rifles, también ideas



Cuarto nayaritas que le entraron a la Revolución Mexicana como si fuera un viernes de paga doble. Valientes, astutos, tercos, pero de esa terquedad que da gusto y con un carácter que ni el mezcal más reposado les bajaba.

Antes fue el Territorio de Tepic. Nayarit nació oficialmente en 1917, pero para efectos prácticos les llamaremos "nayaritas".

Primero: Esteban Baca Calderón, nació en Mineral de Acuapilco en Santa María del Oro, (1876 – 1957), el tipo que empezó en la Huella de Cananea, terminó como gobernador de Nayarit y fue uno de los firmantes y defensores del proyecto del artículo 123 (st.ese que protege tus derechos laborales).

¿Tu jefe te niega vacaciones? Pues Esteban se fía a la cárcel por pelear por ellas, por la jornada laboral de ocho horas, prohibición del trabajo infantil y el derecho a huelga entre otros derechos. Salió de la cárcel y siguió dando la batalla. ¡Ese sí era compromiso!

Segundo: Juan Espinosa Bávara, nació en Acaponeta, (1877 – 1950) el diplomático con bigote de respeto. Constituyente, defensor de tierras, y el tipo que ponía orden donde otros solían caos. Si en esa época hubiera LinkedIn, su perfil tendría más recomendaciones que un chef de MasterChef.

Tercero: Juventino Espinosa Sánchez, nació en San Felipe Aztatlán, (1891 – 1974) el sobrino del General Martín Espinosa, quien no sólo heredó el apellido, sino el valor. General de división, gobernador, y el tipo que salvó a Álvaro Obregón como si nada. "Todo dentro de la ley, fuera de la ley nada", decía. ¡Y vaya que lo cumplió durante su mandato!

Cuarto: Andrés Magallón (1882 – 1968), el que organizó milicias como si fueran equipos de fútbol y peleó por la reforma agraria. ¿Que la tierra era para quien la trabajaba? Claro! Y él se encargó de que así fuera. Político, orador y gestor de escuelas, originario de Quimicam, municipio de Tecuala, fue periodista, político revolucionario y diputado constituyente.

Y aquí tenemos un pilón, aunque no nació en Nayarit, su trabajo revolucionario lo realizó en este territorio, hablamos del sinaloense Rafael Buelna Tenorio (1890 – 924). El Granito de Oro. Pequeño brillante y más duro que un chile habanero.

Alcanzó el grado de general a los 19 años, lo que lo convirtió en el general más joven de la revolución

Estos cinco hombres no sólo dispararon rifles, dispararon ideas! Ideas que hoy siguen resonando en Nayarit, en México, en cada lucha por justicia.

Así que la próxima vez que pienses que tu vida está difícil, acuérdate de ellos. Cinco nayaritas que no se arredaron y que les dieron permiso para cambiar las cosas.



Homero Flores / Jesús, historia del Congreso Constituyente 1917-1919, Mexico, D.F., 1993, p. 21



Reciben bomberos nayaritas capacitación internacional

En las instalaciones del Tecnológico Nacional de México, campus Bahía de Banderas, se realizó este curso que se llevó a cabo gracias a la asociación Fire Fighters Crossing Borders con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana en Nayarit.

MERIDIANO | Bahía de Banderas

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, a través de Bomberos del Estado, llevó a cabo la inauguración del curso internacional de capacitación para cuerpos de emergencia, realizado en las instalaciones del Tecnológico Nacional de México, Campus Bahía de Banderas.

El evento comenzó con un mensaje de bienvenida y la ceremonia protocolaria encabezada por la Asociación Fire Fighters Crossing Borders, dirigida por Brian Singleton, organización reconocida por su labor en la profesionalización técnica de instituciones de primera respuesta. Asimismo, participó Héctor Pedro Núñez Bueno, director general de Protección Ciudadana y Bomberos, quien subrayó la relevancia de fortalecer las competencias operativas del personal para mejorar la capacidad de atención ante escenarios de alta complejidad.

El curso retiene a bomberos y bomberas provenientes de diversas regiones del estado, así como de municipios colaboradores como Puerto Vallarta, Bahía de Banderas, Rosamorada, Acaponeta, San Blas,



Compostela y Tepic. Durante las jornadas de formación, las y los participantes recibirán instrucción especializada en:

- Sistemas de comando de incidentes (SCI)
- Técnicas avanzadas de rescate
- Respuesta integral a emergencias
- Tácticas y control de incendios estructurales
- Evaluación de riesgos y operaciones con fuego real

Las actividades iniciaron con sesiones teóricas y módulos de simulación, a través de escenarios controlados que permiten medir tiempos de reacción, toma de decisiones y coordinación interinstitucional. Posteriormente, se llevarán a cabo prácticas con fuego real, diseñadas para

reforzar procedimientos de ataque, ventilación, búsqueda y rescate, así como la implementación de protocolos de seguridad para el personal interviniente.

Esta capacitación es posible gracias a la colaboración continua entre Fire Fighters Crossing Borders y Bomberos del Estado, alianza que fortalece el intercambio de conocimientos, técnicas y estándares internacionales en la materia.

Con estas acciones, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana reafirma su compromiso con la profesionalización permanente de los cuerpos de emergencia, impulsando mejores prácticas que se traduzcan en mayor capacidad de respuesta, mayor seguridad operativa y mejor protección para la población.



En Nayarit

Reportan saldo blanco durante el Buen Fin

C La SSPC reconoció la colaboración de la población al seguir medidas de precaución

MERIDIANO | Nayarit

blanco durante el periodo del Buen Fin 2025.

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de Nayarit informó que gracias a la participación responsable de la ciudadanía y al trabajo conjunto de las fuerzas de seguridad de los tres niveles de gobierno, se registró saldo

permítió atender de manera oportuna cualquier reporte y mantener el orden.

La SSPC reconoció la colaboración de la población al seguir medidas de precaución y reiteró su compromiso de continuar fortaleciendo acciones que garanticen entornos seguros para las familias nayaritas.



Garantiza SSPC operaciones bancarias seguras

C La Policía Estatal ofrece el servicio de acompañamiento para garantizar la tranquilidad y protección de quienes realizan operaciones financieras en sucursales bancarias

MERIDIANO | Redacción

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), a través de la Policía Estatal, dio a conocer en los medios de comunicación SNTV y Tele 10 el programa de acompañamiento policial, una estrategia preventiva que busca brindar seguridad y confianza a las personas que realizan depósitos o retiros en instituciones bancarias en todo el estado.

El comandante Hugo Alejandro Aguirre Flores explicó que este servicio está disponible para toda la ciudadanía y tiene como objetivo garantizar la tranquilidad y protección de quienes realizan operaciones financieras.

Los y las interesados pueden solicitar este acompañamiento comunicándose con la Unidad de Contacto de la Policía Estatal, al número 311 268 1111, donde personal especializado atenderá y coordinará la solicitud de manera inmediata.

Nayarit

SECRETARIA DE
SEGURIDAD Y PROTECCION
CIVILADA

¡Cuídate del frío!

ABRÍGATE BIEN...

• LAVA CONSTANTEMENTE TUS MANOS.

• MANTENTE HIDRATADO Y PREFIERE BEBIDAS CALIENTES.

EN CASO DE
EMERGENCIA,
LLAMA AL 9-1-1



Con el 1er Coloquio sobre Diversidad Sexo-Genérica

Generan ambientes inclusivos en la UAN

C El evento universitario generó reflexiones cruciales sobre inclusión y derechos para la comunidad LGBT+

Redacción

La Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) llevó a cabo los pasados 18 y 19 de noviembre el 1er. Coloquio sobre Estudios de Diversidad Sexo-Genérica, un espacio dedicado a la reflexión y el conocimiento en pro de la equidad y la inclusión dentro de la institución. El evento, organizado por Diversa UAN, se desarrolló en las instalaciones de la Secretaría Académica PIIDA.

La rectora de la UAN, Norma Lilián Galván Meza destacó la importancia de estos foros para la comunidad universitaria, señaló que son esenciales para plantear y valorar acciones que defendan los derechos humanos y permitan la construcción de comunidades inclusivas a través del diálogo y los consensos. Galván Meza añadió que es crucial visibilizar temas de igualdad, diversidad y equidad, transformándolos en acciones concretas y políticas institucionales que garanticen espacios seguros donde la comunidad pueda convivir, integrarse y expresarse libremente.

Laura Isabel Cayeros López, titular de la Unidad para la Igualdad de la UAN, subrayó el deber social de la máxima casa de estudios en generar ambientes libres e incluyentes. Asimismo, enfatizó la necesidad de visibilizar, reconocer y comprender la diversidad inherente a la comunidad universitaria.

Desde Diversa UAN, colectivo organizador,

se reconoció la relevancia del coloquio como un acto de memoria de la lucha por la diversidad y libertad de la comunidad LGBT+, buscando reafirmar los derechos humanos a través del pensamiento crítico y la visibilidad.

Durante los dos días del coloquio, se realizaron diversas actividades, incluyendo conferencias y mesas de diálogo. En estas se abordaron temas fundamentales como la salud y el bienestar LGBT+, los derechos humanos, la visibilidad y el reconocimiento, así como los discursos de violencia y discriminación. El término "diversidad sexo-genérica" abarcó las distintas orientaciones sexuales, identidades de género, expresiones de género y características sexuales de las personas, promoviendo la comprensión y el respeto a la pluralidad. La Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) es reconocida como la máxima casa de estudios del estado, y Diversa UAN es un colectivo estudiantil que busca generar espacios de diálogo y acción para la comunidad LGBT+ en la institución.



iAprovechas las promociones!

DESCUENTOS ESPECIALES + MESES SIN INTERESES



CONTRATA HOY SÓLO CON \$500 Y PAGA HASTA ENERO 2026

Anticipate con un plan en:
• VELACIÓN • CREMACIÓN

Válido al 17 de noviembre de 2025.
*Aplican restricciones.

Valora tu Vida

322 211 0221



Con el CRUM

Contará el estado con atención de calidad en urgencias

C "La transformación es cultura de prevención, cultura de atención y cultura de rehabilitación en materia de salud, y debemos ir en ese camino", sostuvo el mandatario estatal

Fernando Ulloa Pérez

El gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quinto, informó que su administración continúa fortaleciendo los servicios de salud en la entidad, luego de inaugurar el Centro Regulador de Urgencias Médicas (CRUM), un espacio destinado a coordinar la atención prehospitalaria y la respuesta ante emergencias.

En entrevista, el mandatario destacó que el sistema estatal de salud opera hoy con "más y mejores equipos médicos, mejor surtido de medicinas y, sobre todo, con mayor sensibilidad por parte del personal encargado de atender la salud de las familias nayaritas".

El CRUM tendrá la función de organizar y canalizar de manera eficiente los servicios de urgencias para asegurar que las y los pacientes reciban atención oportuna y de calidad en caso de una emergencia, y la ciudadanía podrá acceder a este servicio a través del número 911.

Durante el acto inaugural, Navarro Quinto subrayó que el personal médico ha mostrado avances en responsabilidad y compromiso social: "La transformación es cultura de prevención, cultura de atención y cultura de rehabilitación en materia de salud, y debemos ir en ese camino".

Responde a señalamientos de empresarios jaliscienses

En otro tema, el gobernador respondió a las acusaciones de empresarios originarios de Jalisco, quienes aseguran haber sido despojados de propiedades por parte del gobierno estatal. Al respecto, Navarro Quinto calificó los señalamientos como falsos: "Eso es mentira totalmente. Tenemos que generar una barrera a cualquier difamación. Cuando fuimos con la Fiscalía General de la República, inmediatamente los interesados quisieron ir a los medios nacionales para desacreditar lo que



estábamos haciendo".

Anadió que los terrenos que el gobierno del estado recuperó son de grandes dimensiones y pertenecen al patrimonio de la entidad: "Estas personas que tienen a nivel nacional una buena situación económica no tienen la conciencia que tenemos los nayaritas por defender lo que es nuestro".

Ante la pregunta sobre si habrá una respuesta jurídica frente a estas acusaciones, el mandatario confirmó acciones legales: "Muchas veces son cobardes, no hacen la denuncia de manera legal; únicamente tiran la piedra y esconden la mano. Ante la difamación, la acción legal".

Al ser cuestionado sobre si era difícil ser gobernador

el mandatario nayarita respondió: "Sí, es difícil ser gobernador, sobre todo porque asume uno la responsabilidad de la sociedad en todos los aspectos. No puede uno descansar en ningún momento".

Aseguró que su compromiso con la ciudadanía exige que la gente tenga felicidad y tranquilidad: "Debo estar comprometido para que la gente tenga felicidad y tranquilidad primero antes que nosotros, y para eso hay que estar preparado", concluyó.



Internet Satelital STARLINK GRATIS

¡Navega, conéctate en redes sociales, y envía mensajes!

Internet gratis, 150 MB disponibles incluidos en tu boleto. Tu paquete no incluye suscripción a plataformas de streaming *Cobertura de señal 99% del viaje. Promoción válida hasta el 30 de noviembre 2025

33 3111 8770 33 1526 6794

www.vallartaplus.com

